
  

Kantonsrat St.Gallen 61.24.41 

    

   

Einfache Anfrage Cavelti Häller-Jonschwil: 

«Massnahmen zur Vermeidung von Vogelschlag an Glasscheiben 

 

 

Der Tod an Glasscheiben stellt heute eines der grössten Probleme für den Vogelschutz dar. 

Hunderttausende von Vögeln kommen jedes Jahr durch Kollisionen mit Glasscheiben ums Le-

ben. Vögel sehen z.B. in Fensterscheiben das Spiegelbild der Umgebung, wie Bäume oder den 

Himmel. Deshalb nehmen sie die Scheibe nicht als Hindernis wahr. Sie wollen den Baum hinter 

dem Fenster anfliegen und kollidieren. Auch die Ecken von Wintergärten werden oft nicht als 

Hindernis wahrgenommen. Die Vögel wollen durchfliegen, brechen sich das Genick und ster-

ben. Im besten Fall bleiben sie nach der Kollision benommen liegen. Jeder zweite Vogel stirbt 

jedoch nach einer Kollision an inneren Verletzungen. 

 

Der Praxisratgeber der Vogelwarte Sempach (Vogelfreundliches Bauen mit Glas und Licht, 

2022) zeigt, dass Vogelschlag bei Bestandesbauten leicht vermieden werden kann, bei Neu-

bauten sowieso. Für Neubauten und Sanierungen (Fensterersatz) sind Spezialgläser wie  

mattes oder strukturiertes Glas verfügbar. Vorgebaute Strukturen sind ebenso üblich. Zudem 

bieten schräg angewinkelte statt vertikale Verglasungen mehr Schutz. Als nachträgliche 

Schutzmassnahmen haben sich verschiedene Arten von Klebefolien bewährt. Diese Mass- 

nahmen sind schnell umsetzbar, effektiv, finanzierbar und beeinträchtigen weder die Ästhetik 

noch die Aufenthaltsqualität im Innenraum. Die Aufkleber sind von weitem praktisch unsichtbar. 

 

Ich bitte die Regierung um die Beantwortung folgender Fragen: 

 

1. Teilt die Regierung die Meinung, dass Vogelschlag an Glasscheiben ein Problem ist? 

2. Teilt die Regierung die Auffassung, dass Vogelschlag an Glasscheiben vermeidbar wäre? 

3. Beabsichtigt die Regierung, mit gutem Beispiel voranzugehen und Vogelschutzmassnah-

men an öffentlichen Gebäuden nachträglich umzusetzen? 

4. Ist die Regierung bereit, bei Neubauten des Kantons geeignete Massnahmen zur Vermei-

dung von Vogelschlag vorzusehen? 

5. Ist die Regierung bereit, Schritte zu prüfen, um Privatpersonen zu zumutbaren Vogel-

schutzmassnahmen zu verpflichten? Falls die Regierung keine verpflichtenden Regelun-

gen vorsieht, welche Massnahmen könnten geeignet sein, um bei privaten Bauten den  

Vogelschutz zu verbessern?»  
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